

José Carlos Bermejo Barrera, *El gran virus. Ensayo para una pandemia*. Madrid, Akal, 2020, 128 págs., ISBN 978-84-16842-57-5

ISRAEL SANMARTÍN BARROS

Universidade de Santiago de Compostela

israel.sanmartin@usc.es

<https://orcid.org/0000-0002-9933-016X>

Giorgio Agamben¹ escribió sobre el coronavirus muy apresuradamente, Zizek no tardó en imprimir un libro para reflexionar sobre la relación entre la nueva situación sistémica y el fin del capitalismo², y Byung-Chul Han lo identificó como una prueba de nuestro tiempo³. Incluso ya hay alguna recopilación de algunos de los trabajos más relevantes sobre la COVID, como es el caso del muy conocido libro electrónico “Sopa de Wuhan”⁴. Como en otras ocasiones, hemos asistido a un proceso de colonización del pensamiento a partir de los grandes nombres, estableciéndose un contexto de producción muy determinado y otro de recepción, asociado a traducciones, reflexiones sobre los grandes nombres o simples repeticiones de argumentos. Pero más allá de los grandes nombres, hay diferentes pensadores que han reflexionado sobre la pandemia desde un punto de vista más anónimo y desde una geografía más periférica. Tal y como señala Claudio Canaparo: “Therefore, I believe, pandemic situation will increase a peripheral way of thinking that somehow the already anthropocene’s conditions were living-in had announced”⁵. Si se cumplen o no los presagios del profesor Canaparo está por ver, pero es cierto que ha habido un gran número de intelectuales que han reflexionado sobre la pandemia desde un punto de vista político, historiográfico, histórico, sociológico, médico y jurídico. Todo esto ha hecho que podamos identificar muchos trabajos y de intelectuales más o menos conocidos. En este sentido, ha sido excepcional la labor realizada por Ana Gallego Cuiñas y José Antonio Pérez Tapias con la llamada hemeroteca de humanidades sobre la pandemia de coronavirus COVID-19⁶.

-
- 1 Giorgio Agamben, “La invención de una epidemia”, Página 12, 05 de marzo de 2020, < <https://www.pagina12.com.ar/250990-la-invencion-de-una-epidemia>>, [consulta 23 de julio de 2020]
 - 2 Slavoj Zizek, *Pandemic! COVID-19 shakes the world*, Polity press, Oxford, 2020
 - 3 Byung-Chul Han, “La emergencia viral y el mundo de mañana”, El País, 22 de marzo de 2020, < <https://elpais.com/ideas/2020-03-21/la-emergencia-viral-y-el-mundo-de-manana-byung-chul-han-el-filosofo-surcoreano-que-piensa-desde-berlin.html>>, [consulta, 23 de julio de 2020].
 - 4 Ver AA.VV, *Sopa de Wuhan. Pensamiento contemporáneo en tiempos de pandemias*, ASPO, 2020. Otras iniciativas fueron: AA.VV, *Capitalismo y pandemia*, Filosofía Libre, 2020 y AA.VV., *EL futuro después del COVID-19*, Argentina Unida, 2020.
 - 5 Claudio Canaparo, “Life and Death of COVID-19”, academia.edu, april 2020, < https://www.academia.edu/42559214/Life_and_Death_of_COVID_19>, [consulta 13 de junio de 2020].
 - 6 Ver <https://iberlab.ugr.es/hemeroteca-covid19/>

Es en este contexto en el que surge el libro del profesor Bermejo, que se presenta con una portada en la que un grupo de soldados pasean en modo militar por la ciudad de Santiago de Compostela. El libro viene a engordar la enorme cantidad de libros y artículos escritos por el autor sobre historiografía y teoría de la historia, reforzando su apartado de sus reflexiones sobre la historiografía del presente o inmediata.

El libro sigue lo que el autor denomina “acción-reacción”, es decir: “cuando nos enfrentamos individual o colectivamente a una situación nueva, ya sea en la vida cotidiana, o en el cultivo de cualquier ciencia, seguimos siempre el mismo patrón de conducta. Cuando aparece algo que no comprendemos (...) lo primero que hacemos es formularnos una pregunta o plantear un problema”. El profesor Bermejo sigue explicando que después de eso intentamos buscar una solución al problema y por último esperamos la comprobación y la aprobación de si estamos en lo cierto. Este libro es exactamente eso y por lo tanto busca responder a la cuestión de si se ha producido una desproporción entre el hecho patológico del coronavirus y las consecuencias económicas, sociales y políticas

Siguiendo esta premisa en el libro se analiza el sistema económico global, las diferentes pandemias de la historia con sus consecuencias morales, políticas y científicas. Y las consecuencias para el futuro de todo ello. El desglosamiento del funcionamiento de la economía mundial es una clase acelerada y especialmente brillante de la economía, que la realiza el autor con su habitual estilo reflexivo y matematizando los argumentos. Por ahí desfilan Piketty, Warsh o Maddison para constatarla aceleración de la economía en las mecracias, los capitales y la información y que “ese incremento tiene que tener un límite para impedir que el sistema se descomponga o se derrumbe” (p. 28). Bermejo constata que con la pandemia ha quedado de manifiesto “la enorme fragilidad de todo el entramado económico y financiero global, y el nulo papel que los Estados-nación están teniendo en los mundos de la economía y el poder militar” (p. 31).

En cuanto a la historia de las pandemias, el autor realiza prácticamente una historia de la historiografía de las enfermedades, desde el propio concepto hasta su transmisión y desarrollo práctico en las pandemias. Recuerda Bermejo que las enfermedades han sido interpretadas como si “fueran una posesión por un espíritu, un principio o un mal” (p.37) y que su transmisión se explicó “por espíritus, gérmenes o seres que se movían a través de los aires y las aguas” (p. 37). El principio del catedrático compostelano es la enfermedad es un hecho biológico pero también psicológico, social, económico y político.

Para todo ello, el profesor Bermejo es consciente de las limitaciones de los historiadores, que son “gente humilde, paciente y además curiosa” (p. 41) y añade que “los historiadores sabemos muy poquitas cosas, pero lo que sí sabemos es que para explicar lo que ocurrió primero hay que saber lo que pasó” (p. 42).

Bermejo reconstruye las grandes pandemias de la historia. Se arroga a Ole Benedictow para explicar la peste negra como centro de una crisis que deriva de ella. Lo mismo realiza con la llamada gripe española de 1918-19, el cólera, la lepra, la tuberculosis, el tifus, la viruela y la CoVID19. El autor no sólo reflexiona, por tanto, del concepto de pandemia sino sobre su genealogía.

El repaso sobre la economía mundo y el recorrido intelectual sobre las pandemias llevan al autor a buscar una consecuencia de todo ello. No es otra que lo que denomina “fascismo cognitivo”, que es “un sistema estatal y global de Gobierno que permite, sin que sea necesario el ejercicio de la violencia de un modo directo y palmario, conculcar los derechos de los ciudadanos reconocidos por las leyes mediante la manipulación de los mecanismos que permiten el control de los mercados, y por el control prácticamente total de los mecanismos que permiten la creación y la puesta en circulación de la información y el conocimiento” (p.109). Ese fascismo cognitivo se basa en tres fundamentos esenciales: a) el votante ideal; b) la democracia digital y c) el conocimiento perfecto. En base a esos tres “mitos” se construye ese nuevo pensamiento único.

Por tanto, tenemos un libro que ha sido construido en la urgencia de la situación de la pandemia provocada por la COVID19 y que viene a engrosar otras reflexiones que se han ido editando con la inmediatez y la falta de conocimiento del futuro⁷ de este “capitaloceno” en el que vivimos⁸. El resultado es un libro de gran eficacia para entender lo que está pasando y sobre todo para buscar conexiones entre lo que está pasando, lo que nos dicen que está sucediendo y lo que nosotros creemos que puede acontecer. Y además, nos ofrece claves para conectarlo con la economía política y sobre todo con una idea de la enfermedad *foucaultiana*, donde desde el poder todo tiene otro sentido, que gracias al profesor Bermejo podemos llegar a descifrar.

7 Jérôme Baschet, “¿Qué es lo que estamos enfrentando?”, *Comunizar*, Abril 2020, <http://comunizar.com.ar/jerome-baschet-lo-estamos-enfrentando/>, [consulta 24 de julio de 2020]

8 Jérôme Baschet, “Covid-19: el siglo XXI empieza ahora”, *Comunizar*, Marzo 2020, <http://comunizar.com.ar/covid-19-siglo-xxi-empieza-ahora/>, [consulta 24 de julio de 2020]